


日本放送協會報道，12月22日中午12時30分
左右，北海道美瑛町十勝岳登山口望岳台的監視員
接獲一名香港男子求助，表示他與同行的兩名香港
男子在行山途中失散，並失去聯絡。當地警方接報
後隨即派員前往救援。同日下午5時左右，在距離
岳台山頂500米附近發現兩名男子，惟當時其中一
名譯音姓彭（Pang Kam Ho）的37歲男子已失去
知覺，其後證實死亡，另一名35歲男子則在救援人
員陪同協助下自行落山，出現低溫症，無生命危
險。

下山途中失散 一人現低溫症
據北海道旭川東警察署表示，22日中午12時

30分時接獲一名香港遊客報案，指有兩名與他一同
登山的香港旅客在十勝岳遇險且失散，報案男子表
示，他們在當日早上6時半，從美瑛町的望岳台準
備攀上十勝岳，他們在行到海拔1300米高的避難
小屋後，在下山途中遇上大風雪，令他與另外2人
失散，救援人員抵達現場時曾颳起暴風雪，能見度
極低，警方將繼續調查事件，包括3人因何失散。

過去數日，日本受冬季氣壓分布和冷空氣持續
影響，多地連續幾日均落大雪，其中在北海道有高
速公路因大雪而暫時封閉，有電線杆被吹倒，更有
太陽能電池板被強風吹走，部分地區因積雪而停
電，受影響家庭多達26460戶，173間中小學需停
課。根據日本總務省消防廳截至23日的數字，本月
17日起的間歇性大雪已造成9人死亡，48人受傷。

香港攀山總會顧問鍾建民表示，不少登山愛好

者選擇在冬天在日本和韓國攀登雪山，從而練習登
山技巧和測試裝備。他提醒登山人士應量力而為，
一旦天氣惡劣則應取消或更改行程，除了要留意天
氣狀況，在登上雪山前必須準備充足食物與裝備及
規劃好路線，亦要事先通知當地的行山會或山莊，
因為山上通訊設備和手機訊號欠佳，一旦遇上暴風
雪等惡劣天氣，當地行山會或居民亦可及時通知警
方及救護人員前往救援。

鍾建民又提到，日本在冬天時常會突如其來颳
起暴風雪並持續數日，山上甚至可能出現雪崩。他
強調登山人士必須集體行動，絕不可分散，確保遇
上惡劣天氣時每人都有足夠食物補給和互相支援，
遇上惡劣天氣時應盡快到山上的避難小屋暫避，那
裏有少量應急用品，部分避難小屋有人駐守可提供
適切協助，登山者應逗留至天氣情況改善為止。

入境處：已聯繫死者家屬及當事人
入境處回覆傳媒查詢時表示，就有港人於日本

北海道登山期間發生意外一事，入境處獲悉事件後
已即時透過外交部駐港特派員公署及中國駐札幌總
領事館跟進事件，並已經與死者家屬及涉事港人取
得聯繫，按家屬及當事人意願提供適切意見及可行
的協助，入境處會繼續與當事人、家屬、公署及總
領館保持緊密聯繫，積極跟進事件。在外香港居民
如需協助，可致電入境處 「協助在外香港居民小
組」 的24小時求助熱線 「（852）1868」 ，亦可使
用 「入境處流動應用程式」 以網絡數據致電1868
熱線或透過網上求助表格求助。
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三港男北海道登山遇暴雪一死
專家：出發前應通知當地旅館及留意天氣
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【大公報訊】政府前日發表《香港創新科技發展
藍圖》，提出製造業的本地生產總值佔比，由目前
1%，到2025年增至1.5%、2030年增至5%。創科局
局長孫東昨在電台節目表示，有關指標屬進中求穩，
最大挑戰是土地與人才，但有信心能夠達到目標。

孫東表示，2030年將製造業的本地生產總值佔
比提升的目標，在內部經過仔細考慮及爭論，並根
據香港現有情況、未來幾年經濟及政治環境預測。
有人覺得指標較進取，因香港工業化基礎薄弱，十
年內翻兩倍以上，既無土地也無人才；但亦有人認
為較保守，因為十年後與周邊地區包括新加坡的差
距依然很大。

專家關注如何完善生態圈
孫東表示， 「有關指標並非進取也不保守，是進

中求穩。」 他強調，現時最大兩個挑戰是土地釋放與
吸引人才，但有信心能夠達到目標。未來5年、10年

最關鍵是做好工業發展布局，即使由於各種主客觀原
因，無法跨式增長，但是要沿着正確方向，小步快
跑。

談及創新科技發展藍圖，相達生物科技創辦人招
彥燾說，比較關注如何完善創科生態圈，認為創科除
了大學基礎研究，產業亦需要落地幫人，或者為政府
增加稅收。

招彥燾表示，本港過去幾十年並非以高新科技發
展經濟，因此人才有比較大斷層，需要從外面搶人才
或者自行培育。雖然有不少中學文憑試畢業生在大學
讀創科相關科目，但較少人在畢業後從事相關工作。
政府吸引海外企業和人才來港，是未來成為國際創科
中心的關鍵。

對於藍圖提出未來發展的四大策略領域，包括人
工智能與數據科學、生命健康科技等。招彥燾表示，
這是世界未來發展的最重要四個領域，如果大學生想
投身創科，應該集中該幾個方向發展。

提升製造業GDP 孫東：土地人才是最大挑戰

防範國安風險 政界：提請釋法可堵漏洞
【大公報訊】記者龔學鳴報道：亂港黑手、壹傳

媒創辦人黎智英涉違香港國安法，獲批聘英國御用大
律師來港辯護，行政長官李家超向中央建議提請全國
人大常委會釋法。黎智英案暫訂審訊40日，明年9月
25日開審，明年11月21日審結。李家超早前表示，已
就人大釋法提請中央，三個中央駐港機構已經表示支
持。是次人大釋法一定要按照內地的法律法規來進
行，他期待中央在該方面盡快作出決定，從而讓各界
更清晰理解釋法結果。多名政界人士表示，香港國安
法是全國性法律，國家安全是頭等大事，香港必須有
效執行，防範國家安全風險。

行使過程出問題 必須解釋清楚
工聯會理事長、立法會議員黃國表示，釋法是香

港法制的一個部分，香港國安法是全國性法律，國家
安全是頭等大事，香港必須有效執行，防範國家安全
風險。如果在行使法律過程中出現問題、不清晰的地
方，解釋清楚是理所當然的。

黃國指出，香港司法界應該讓香港的普通法和內
地的大陸法進行有效對話，否則落實法律時有可能出

現偏差。他認為，兩種法制之間有對話，能讓大家更
加理解法律的意義。

港島東立法會議員梁熙表示，行政長官早前向中
央提交了報告，除了要求釋法外，亦一併向中央報告
國安法的整體實際情況。梁熙認為，中央仍需要消化
有關的報告，以全面評估國安法推行至今的成效以及
漏洞，最終必然會提出修補漏洞的建議。因此，社會
仍需要耐心等待片刻，絕對急不來。梁熙指出，雖然
黎智英涉及的罪責罄竹難書，社會可說早有公論；但
法治的精神仍然需要等候法庭的最終判決。

香港政協青年聯會常務副主席陳志豪指出，黎智
英與美西方政界關係密切，多年來積極透過《蘋果日
報》發布反中亂港訊息，支持本地反對派行動，尤其
是在2019年黑暴期間，赤裸裸站在違法暴亂的一邊，
支持極端反政府活動，罪證確鑿，相信司法機關定會
公正作出裁決，讓黎智英承擔應有的法律後果。現
時，黎智英國安案已押後至明年審議，中央及特區政
府有足夠時間堵塞現存的國安漏洞，社會各界應堅定
支持中央的判斷與決定，堅定維護國家安全及大局利
益。

周守仁：交付自己成就別人
陳謳明：共建和平安定社會

天主教香港教區主教周守仁
昨日發表《聖誕賀辭》，他表示
人們要互相關懷、支持和付出，
而不是以自利為先，最好的聖誕

禮物，是交付自己，去成就別人，而這種行動
還要配合尊重和同理心。

周守仁引述60年代經典歌曲的歌詞，指
2022年戰爭和政治令人緊張，而2023年亦面
臨搖擺不定的前景，各地挫折和絕望感漸趨強
烈。他說，在疫情有望結束的時候，全球經濟
仍顯著受波及，中產的日子不好過，基層吃盡
苦頭。疫情下的防護措施令長者和親友分割，
長者變得孤寂，在沒有親人陪伴下孤獨離世，
青年變得悲傷、不滿、絕望，或是呆滯。

周守仁稱，理想的做法是讓施予與接受雙
方，都能夠在具備同理心的情況下互相了解。

他說愛的禮物是生命的禮物，希望大家找到最
好的方法，把這份禮物送給別人，並祝大家有
一個窩心的聖誕，以及滿懷希望的2023年。

香港聖公會教省主教長陳謳明昨日發表聖
誕文告，他說現時世界最缺乏喜樂、和平和希
望，他希望大家在今年的聖誕節 「看闊一
點」 ，雖然現時仍受新冠疫情影響，但疫情已
相對緩和，而且防疫措施在最近亦得以調整。
他說，雖然社會仍面對不少未解決的社會矛
盾、民生及經濟問題，
但呼籲人們由自己做
起，以信心、盼望及愛
心去善待自己及他人，
並盼官商民可攜手合
作，共建和平、正義、
繁榮、安定的社會。

國際專業保險諮詢協會會長羅
少雄指出，若在外遊時會參加高危
活動，包括登山、潛水等，在購買
旅遊保險時應留意相關活動是否受

保，即使納入保險範圍，亦要留意條款。
羅少雄表示，若該份保險的保費較低，則需

注意其是否有限制條件，例如是否有登山高度限

制，因為登山的高度有機會為身體帶來不同程度
的負荷，相關旅遊保險亦會指明，在參與高危活
動前應先向醫生諮詢身體狀況是否適宜參加，以
及參加時要有合資格專業人士帶領或準備足夠裝
備確保安全，若無做足上述兩項條款，一旦發生
意外及需支付醫藥費，有機會影響索償進度及金
額。

玩高危活動購旅遊保 須留意細節

北海道美瑛町位於北海道中
部，境內的丘陵風光與夏季時的花
田美景，使其成為北海道地區著名
及熱門的觀光勝地之一，本月18日

迎來當地最凍天氣，最低氣溫僅-18℃。

十勝岳望岳台 可眺望美瑛富良野
根據日本觀光局統計數字，美瑛町每年遊客

量達120萬人次，當地不少農村景觀、田園、花
園等是許多知名日本電視廣告的拍攝地點，其中
「美瑛之丘」 多次登上電視廣告與海報宣傳，因
此吸引不少遊客前往，拼布之路、富良野、青

池、白金溫泉等地亦是遊客必到的景點之一。
而美瑛町十勝岳位於大雪山國家公園，是一

座海跋高達2077米的活火山，1926年5月曾因火
山爆發導致山上積雪溶化，造成融雪型火山土石
流沖向山下聚落，造成144人死亡或失蹤，372
座建築物遭毀壞，最近一次噴發紀錄則在1988至
1989年間。由於無巴士能前往十勝岳望岳台，遊
客需自駕前往，由中央北海道高速公路的旭川鷹
棲交流道駕車，需時1小時20分鐘，十勝岳每年
都吸引不少登山客前往，登山路線途中設有避難
小屋、廁所等，在十勝岳望岳台可以眺望美瑛與
富良野的景色。

美瑛町年吸120萬遊客

【大公報訊】記者張凱晴報道：五邑工商
總會學校昨日於社交媒體上更新了四位參與
「我和特首交筆友」 活動的同學，日前獲特首
送聖誕卡並親筆題寫祝福。

五邑工商總會學校表示，學弟妹們早前去
信李家超特首，分享生活點滴。沒想到身為母

校學弟妹們筆友的特首李家超，日前於聖誕聯
歡會之際，派人送來聖誕卡給這四位同學。

卡上有特首親筆題寫祝福的說話，鼓勵同
學努力不懈，他日為社會作出貢獻。

校方表示，同學們感到非常雀躍，對這張
不一樣的聖誕卡珍而重之。

特首暖心回贈學弟妹聖誕卡

◀三名港人前日在北海道十勝岳登山時遇上暴風雪，其中
一個男子獲救時已失去知覺，其後證實死亡。

▲十勝岳登山路線途中設有避難小屋，讓遊人在惡劣天氣
時可以暫避。
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